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Reunião Câmara Técnica Gestão Costeira – CTCost 
5a Reunião 

 
Data: 22/12/22 
Horário: 14:00 as 18:30 h 
Tipo: Virtual 

 
Participantes - 

• Izidro Paes Leme Arthou 
• Adriana Bocaiuva 
• Paulo Cardoso 
• Eloisa Torres 
• Agenor Cunha da Silva 
• José Paulo Azevedo 
• Flavia Lanari 
• Patricia Ney de Montezuma 
• Ricardo Voivodic 
• José Miguel da Silva 
• Mara Siqueira 
• Borge, Cmte. – Clube Naval – como representante da SCSLRF dos Usuários na 

CTCost 
• Rogério – AGEVAP 
• Carolina – AGEVAP 
• Ausências justificadas: 

• José Paulo Azevedo 
• Patricia Montezuma 

 
Pauta - 

1. Aprovação memória reunião 17/11/2022 
2. Relato das atividades ECOB; 
3.  Retomada das atividades definidas na 3a RO a partir do proto-planejamento 

estratégico realizado para definição de ações prioritárias e responsabilidades; 
4. Atividades desenvolvidas GT Empreendimentos e próximos passos; 
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5. Proposta para criação do GT PSA pescadores artesanais (Premiação por Serviços 
Ambientais, no lugar de Pagamento por Serviços Ambientais) com a Profa. Maria 
Ines, CBH- Macaé e Rio das Ostras; 

6. Pauta aberta: outros assuntos. 
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Temas tratados - 
 

Item de pauta Fundamentação e discussão Encaminhamentos 
 
 
1. Aprovação 
memória reunião 
17/11/2022 

Tempo início e final da discussão: minuto XX a minuto YZ 
 
Como alguns dos presentes não haviam lido, foi decido que qualquer 
complementação deveria se dar até o dia 27/12/22 (?) e, após essa data, 
seria considerada aprovada. 

Para as próximas Reuniões Ordinárias 
os participantes deverão ler a memória 
da RO anterior e as observações 
deverão ser feitas por e-mail até três dias 
anteriores à data da RO subsequente, 
quando será aprovada pelos presenetes 

2. Relato das 
atividades ECOB; Tempo início e final da discussão: minuto XX a minuto YZ  

Atividades 30/11/22 
– quarta-feira Resgatar relato de Adriana Bocaíuva na gravação 

 

Atividades 01/12/22 
– quinta-feira 

Manhã 
Mesa-redonda ‘Debate sobre Marco Hídrico e os Reflexos na Lei nº 
9.433/97, das 9:00 as 11:30 h. 

Recomenda-se, pela importância e 
qualidade do debate, assistir as 
atividades no link: 
https://www. 

 
Tarde: 
Mesa-redonda sobre ‘Investimentos dos Comitês em Saneamento’, das 
13:00 as 15:30 h. 
 
Mesa-redonda sobre ‘Planejamento das Concessionárias no Território – 
O que cada Concessionária vai fazer no território e os seus prazos 
contratuais’, das 15:50 as 17:40 h. 

Recomenda-se, pela importância e 
qualidade do debate, assistir as 
atividades no link: 
https://www. 
 
Recomenda-se, pela importância e 
qualidade do debate, assistir as 
atividades no link: 
https://www. 

Noite: 
Roda de Diálogo: Criação de um Fórum Fluminense de Articulação 
Costeira 
Moção (anexada) para a criação da CTCost no CEHRI aprovado no 

CTCost CERHI – verificar 
encaminhamentos e instalação para 
fazer atender demandas que extrapolam 
a área de atuação da CTCost CBH-BG 
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Item de pauta Fundamentação e discussão Encaminhamentos 
 Fórum Fluminense de Comitês de Bacias Hidrográficas - FFCBH, no X 

ECOB, realizado em Vassouras 
Adriana informou que por se tratar de uma ação no âmbito do FFCBH, 
será discutido na reunião a ser realizada no dia 28/12. 

 

 
 
 
 
 
 
Atividades 02/12/22 

Manhã: 
Mesa-redonda ‘Desafios da Regulação’,das 08:00 as 8h às 11:00 h. 
Recomenda-se, pela importância e qualidade do debate, assistir as 
 
Mesa de encerramento com apresentação dos finalistas dos trabalhos 
técnico-científicos, entrega das premiações e homenagens, das 11:00 as 
13:00 h. 
 
Assembleia Geral do Fórum Fluminense de Comitês de Bacias 
Hidrográficas – FFCBH, das 13:00 as 15:00 h. 

Recomenda-se, pela importância e 
qualidade do debate, assistir as 
atividades no link. 
https://www. 
 
Recomenda-se, pela importância e 
qualidade do debate, assistir as 
atividades no link. 
https://www. 
 
Recomenda-se, pela importância e 
qualidade do debate, assistir as 
atividades no link. 
https://www. 

3. Retomada das 
atividades definidas 
na 3a RO a partir 
do proto- 
planejamento 
estratégico 
realizado para 
definição de ações 
prioritárias e 
responsabilidades; 

 
Tempo início e final da discussão: minuto XX a minuto YZ 
Apresentação e discussão dos 
Documentos_norteadores_para_as_discussoes_3a_RO_CTCost.pdf a 
partir do contexto, antecedentes, evolução e resultados obtidos até a 
data desse documento, elaborado para subsidiar as discussões na 3a 
RO CTCost, realizada em 24/06/22. 
Apresentação do material elaborado para subsidiar a contribuição da 
CTCost no ENCOB, realizado em Foz do Iguaçu, em agosto de 2022. 

 
 
Agendar participação e apresentação 
dos resultados na Reunião Ordinária do 
CBH-BG, em seguida, nas demais 
Câmaras Técnicas do CBH-BG em data 
a ser definida. 

4. Atividades 
desenvolvidas GT 

 
Tempo início e final da discussão: minuto XX a minuto YZ 

Resgatar na gravação e verificar quais 
encaminhamentos foram gerados. 
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Item de pauta Fundamentação e discussão Encaminhamentos 
 
 
Empreendimentos e 
próximos passos 

Relato de Mara Silveira das atividades realizadas até agora 
apresentando o método e procedimento de trabalho, estrutura e forma 
de organização dos documentos a serem produzidos e arquivados e 
próximas atividades. 
 
Interessados em ter acesso à pasta dos arquivos no GDrive foram 
incluídos na lista de pessoas autorizadas a acessá-la. 

 

5. Proposta para 
criação do GT PSA 
pescadores 
artesanais 
(Premiação por 
Serviços 
Ambientais, no 
lugar de Pagamento 
por Serviços 
Ambientais) 
contando com o 
apoio técnico da 
Profa. Maria Inês 
Paes Ferreira, 
CBH- Macaé e Rio 
das Ostras 

Tempo início e final da discussão: minuto XX a minuto YZ 
 
Apresentado as principais características do trabalho científico 
apresentado na seção de homenagem às melhores contribuições, 
focado na Premiação por Serviços Ambientais – PSA para agricultores 
na bacia hidrográfica dos rios Macaé e das Ostras que recebem 
incentivo por adotarem ações a contribuir para a produção e 
manutenção da quantidade e qualidade das águas. 
 
Ao questionar a Profa. Maria Inês para verificar a possibilidade de 
adaptar o método de trabalho apresentado para pescadores artesanais 
que podem coletar e trazer para terra os resíduos sólidos coletados por 
suas redes assegurando, como consequência, sua remuneração por 
esse tipo de serviço prestado. 
 
Ademais, a Profa. Maria Inês colocou-se a disposição para auxiliar na 
formulação de um projeto piloto a ser aplicado com pescadores 
artesanais da Baía de Guanabara. 

• Contatar a Profa. Maria Inês para 
comunicá-la da aprovação da 
criação do GT – PSA e planejar os 
próximos passos; 

• Identificar profissionais com 
experiência na área de pesca 
artesanal interessados em 
contribuir com o GT; 

• Organizar e promover uma saída 
técnica de campo na comunidade 
XYZ, na Baía de Guanabara, no 
02/02/23 – Dia de Iemanjá (a 
confirmar com Alexandre 
Anderson) para conhecer a 
região, as embarcações 
fundeadas e as características da 
comunidade, com o objetivo de 
gerar ambiente para fundamentar 
a elaboração e proposição do 
Projeto Piloto 

• Convidar para participar do 
evento: 
◦ ALERJ 
▪ Deputada Lurdinha 

 Colocada a proposta em votação, foi aprovada por unanimidade a 
criação do GT Premiação por Serviços Ambientais – PSA. 

 Flavia Lanari sugeriu que Alexandre Anderson pode indicar participantes 
que já realizam essas atividades. 
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Item de pauta Fundamentação e discussão Encaminhamentos 
 

E que um projeto-piloto pode ser iniciado na Baía de Guanabara com 
pescadores que já desempenham esse tipo de atividade. 
Eloisa Torres sugeriu elaborar e submeter um projeto-piloto no CBH-BG 
para apoiar 10 pescadores, a título de exemplo. 
Bem como identificar outros patrocinadores para apoiar e ampliar a 
escala de atuação dessa iniciativa. 

▪ Deputada Lucinha 
▪ Deputado Serafini 
▪ Deputada Marta Rocha – 

confirmar com assessoria 
◦ MPRJ 
▪ Dr. Alexandre Maximino 

◦ Outras instituições 
 
 
6. Outros assuntos. 

Tempo início e final da discussão: minuto XX a minuto YZ 
 
Cemitério de navios na Baía de Guanabara 
Eloisa Torres 
Como são tratados os navios sem uso e bens sossobrados em em 
outras baías no litoral brasileiro e como essa questão é abordada? 
Enviar consulta para IBAMA, ANTAQ, MMA, Ministério da Marinha, 
CEDEMAR, entre outros. CBH-BG envia essa consulta? Verificar. 
E outros portos de outros países como Hamburgo e Lisboa, por 
exemplo, como lidam com essa questão? 
CBH-BG pode enviar esse questionamento? 
Izidro Arthou 
Cobrança pelo fundeio de navio nas águas da BG – provocar quem? 
Alexandre Anderson – AHOMAR 
Áreas de fundeio – cobrar dos responsáveis – quem e como? 
Adriana 
Apoia a proposta e sugere que o CBH BG componha o grupo instituído 
pela Deputada Lucinha no âmbito da ALERJ – como oficializar? 
Eduardo Pimenta 
Informou que o Canal do Itajuru da Lagoa de Araruama apresenta 
diversas embarcações sossobradas que oferecem risco e dificultam a 
navegação. 
Talvez essa situação deva ocorrer em outros estuários e baías da costa 
fluminense. 

 
 

• CTCost CERHI – verificar 
encaminhamentos e instalação 
para fazer atender demandas que 
extrapolam a área de atuação da 
CTCost CBH-BG 

• Assistir a palestra “Impactos dos 
Cascos Soçobrados e 
Abandonados na Baía de 
Guanabara”, ministrado pelo Dr. 
Newton Narciso Pereira, UFF 
Campus Volta Redonda, para 
levantar dúvidas a serem 
esclarecidas em encontro virtual a 
ser realizado em seguida, seja no 
âmbito do CBH-BG ou CTCost. 
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Item de pauta Fundamentação e discussão Encaminhamentos 
 Paulo Harkot 

O Estaleiro Caneco, voltando a operação pelo Governo do Estado, não 
poderia ser um local para desmanche de embarcações em risco de 
afundamento no estado do Rio de Janeiro? 
Relatou, também, a palestra proferida pelo Prof. Newton Narciso Pereira, 
da UFF Campus Volta Redonda, realizada na Comissão Estadual de 
Desenvolvimento da Economia do Mar – CEDEMAR, em 13/06/22, 
intitulado “Impactos dos Cascos Soçobrados e Abandonados na Baía de 
Guanabara” disponível em: https://www.youtube.com/watch? 
v=9wJQwBmzt0A 
Sugere-se que os interessados assistam essa apresentação e listem as 
dúvidas e questões para que possamos convidar Dr. Newton, que já 
demonstrou interesse em se aproximar e contar com o apoio do CBH-BG 
tanto para esclarecimentos como soma de esforços para fazer frente a 
esse tema tão importante, polêmico e urgente. 

 


